



Procès verbal de la Session plénière 24 octobre 2007 – Dubai, Émirats Arabes Unis

A Accueil des participants/Ouverture de la séance

Patrick Hescot souhaite la bienvenue à tous les participants, et réserve un accueil particulièrement chaleureux aux délégations des Pays-bas, du Royaume Uni, de l'Estonie et de la Suède. Il espère pouvoir à nouveau les accueillir à Istanbul, cette fois en tant que membres de l'ORE.

Le président fait une courte déclaration sur l'absence de la délégation israélienne. Il a reçu une lettre du Dr Chen, président de l'association israélienne, expliquant qu'ils avaient obtenu des visas uniquement pour les membres des délégations officielles, mais pas pour tous ceux qui s'étaient inscrits au congrès. Le Dr Chen considère que c'est inadmissible et c'est pour cette raison qu'aucun représentant israélien n'est présent.

B Ordre du jour de la réunion administrative

B.1 Appel – vérification du quorum

Philippe Rusca énonce les noms de tous ceux qui ont été inscrits par leur association nationale. Cette liste sera complétée au fur et à mesure que les personnes entreront. Il annonce plus tard que plus des deux tiers des délégués étaient présents.

B.2 Validation de l'ordre du jour

L'ordre du jour est adopté sans modification

B.3 Validation du procès verbal de Moscou

Il n'y a eu aucune modification écrite au procès verbal de la session de Moscou. Personne n'ayant demandé la parole, le procès verbal est approuvé à l'unanimité.

B.4 Rapports du Bureau

Le président annonce que certains candidats aux élections de la FDI se présenteront pendant cette session plénière. Ils parleront au fur et à mesure de leurs arrivées.

Patrick Hescot mentionne la Lettre d'information. Il y a une petite erreur à la page 3 du numéro de septembre concernant les prothésistes dentaires de laboratoire. Ce ne sont pas en fait les prothésistes dentaires de laboratoires mais les prothésistes dentaires cliniciens qui soignent les patients dans plusieurs pays à travers le monde.

Les commentaires ou modifications à la Lettre d'information sont toujours les bienvenus. Si quelqu'un souhaite que certaines personnes reçoivent la Lettre directement, qu'il en informe le secrétariat en donnant les adresses électroniques nécessaires pour une transmission directe.

Philippe Rusca pense que le site de l'ORE fonctionne plutôt bien. Le président aimerait bien sûr que tous les membres de l'ORE soient satisfaits du nouveau site. Nous avons besoin à cet effet de leurs réactions. Des liens vers d'autres sites pourront être insérés sur demande. Veuillez contacter le secrétariat.

Le Secrétaire général est très satisfait de la situation financière de l'ORE. Les pays membres ont quasiment tous réglé leur cotisation. Bien entendu, des informations plus détaillées seront fournies pour la session plénière qui doit se dérouler au printemps 2008.



B.5 Groupes de travail

Prévention

Dans son introduction, Gerhard Seeberger souligne l'importance de la prévention et des programmes de prévention. La prévention n'est pas uniquement un investissement dans la santé bucco-dentaire, c'est aussi un investissement dans la santé générale.

Denis Bourgeois présente les objectifs du GT, qui sont de promouvoir une Journée européenne pour la prévention bucco-dentaire, de contribuer à la surveillance de la santé bucco-dentaire et d'encourager la profession à participer au dépistage précoce et à la prévention des cancers buccaux. La Journée européenne pour la prévention bucco-dentaire est destinée à informer les autorités politiques de la politique de santé de l'ORE, de montrer les compétences de l'Organisation, son unité et son dynamisme au service de la prévention, d'informer et d'impliquer les chirurgiens-dentistes, et surtout de faire prendre conscience à la population de l'importance de la prévention. Si les choses évoluent comme prévu, cette Journée européenne de la santé bucco-dentaire se déroulera le 12 septembre 2008. En participant à l'enquête EGOHID (*European Global Oral Health Indicators Development*), l'ORE contribuera à la qualité de la surveillance de la santé bucco-dentaire. Le fait de disposer d'informations de grande qualité permettra d'améliorer la performance du système de santé, de mieux définir les politiques de santé et de faciliter les décisions en termes d'organisation, de financement et de démographie professionnelle. Il faudra du temps pour mener à terme le projet, qui devrait être finalisé d'ici deux ans et demi. Le GT tente également de faire prendre conscience aux associations dentaires de l'ORE de l'importance d'adopter une déclaration-cadre sur la prévention des cancers buccaux et de garantir l'efficacité des mesures de prévention contre ces cancers.

Ce ne sont pas là des missions faciles, et il est demandé à toutes les associations membres de participer à ces projets et de donner leur avis et leur opinion.

Parité

La nouvelle présidente, Anna Lella, étant absente, c'est Bartolomeo Griffa qui présente le rapport de ce GT. Le travail accompli par Simona Dianiskova avec ce groupe est très important et doit être poursuivi. Les différences dans l'organisation sanitaire et sociale des différents pays membres de l'ORE étant assez importantes, une comparaison est quasiment impossible à réaliser. C'est pourquoi ces pays seront répartis en plusieurs groupes homogènes (non pas en fonction de leur situation économique, mais en fonction de leur adhésion ou non aux lois de la CEE). Cela nous permettra de comparer des pays présentant les mêmes caractéristiques et de déterminer comment l'ORE peut aider les différentes associations membres. Cela implique l'élaboration d'un nouveau questionnaire qui sera aussi simple que possible dans sa formulation. Toutefois, le GT réunira auparavant toutes les informations et tous les documents existants. Il espère une bonne collaboration avec toutes les associations membres.

Au nom de la délégation allemande, Ralf Wagner exprime sa satisfaction quant à la nouvelle direction que prend ce GT.

Formation

Le groupe de travail "Formation" s'intéresse actuellement à deux sujets fondamentaux : les compétences et les aptitudes du chirurgien-dentiste omnipraticien, et la formation odontologique initiale. Au nom du président du groupe, Alex Mersel, Nermin Yamalik explique ses objectifs.

Le chirurgien-dentiste omnipraticien acquiert des compétences au cours de sa formation odontologique initiale et doit les maintenir, voire les améliorer tout au long de sa carrière professionnelle. Cela est important pour pouvoir assumer des responsabilités professionnelles nombreuses, répondre aux besoins et attentes toujours changeants des patients et du public, conserver la confiance dont jouit la profession,



et dispenser des soins de santé bucco-dentaires sans danger, de qualité, fondés sur les preuves, et dans le respect de l'éthique, à tous les membres de la société et en toutes circonstances. Il faut donc que les soins et les traitements de santé bucco-dentaire continuent de se développer, que l'interaction entre la santé bucco-dentaire et la santé générale soit mieux comprise, et que les connaissances et l'information soit facilement diffusées et rapidement renouvelées. Une nouvelle définition du professionnalisme nous oblige à mettre en avant les compétences et la formation professionnelle continue. La formation odontologique initiale doit s'élargir et se diversifier à l'intérieur et à l'extérieur de « l'arène dentaire ». Le GT a pour but de diriger les intérêts vers les compétences professionnelles qui ressortent de la formation initiale et vers les nouvelles forces motrices qui font de plus en plus pression sur la profession dentaire.

Vjekoslav Yerolimov présente la proposition du GT concernant les compétences du chirurgien-dentiste européen moderne, qui doit posséder un mélange de connaissances, de compétences et d'attitudes appropriées pour un généraliste, savoir quand orienter un patient vers un spécialiste, être conscient d'une continuité dans le spectre des compétences. Concernant le profil, un chirurgien-dentiste européen moderne doit avoir une éducation vaste, être suffisamment formé à la science odontologique, avoir de bonnes compétences en communication et une connaissance suffisante des TIC, être capable de travailler en équipe et être disposé à se former tout au long de sa vie, savoir adopter une approche qui passe par la résolution de problème pour les soins bucco-dentaires fondés sur les preuves, et surtout être conscient de l'évolution constante des besoins et des attentes des patients.

Le document qui résultera des ces réflexions sera très politique. Le groupe va continuer d'y travailler.

Exercice dentaire libéral en Europe

Après une courte introduction par Philippe Rusca, Voicu David commente le travail de son groupe, dont le sujet de réflexion principal pour le moment est la résolution concernant les intrusions dans la pratique dentaire. Le nombre croissant de sociétés commerciales non professionnelles qui tentent d'ouvrir, de posséder et de gérer des cliniques dentaires appelle une déclaration, dont l'objectif est d'exprimer la forte objection de l'ORE à l'intrusion d'entités externes dans la prestation de soins bucco-dentaires. Cette résolution énonce les dangers liés à une intrusion qui met en péril la relation spéciale entre le patient et le chirurgien-dentiste, et qui, à long terme, menace la santé en général. Voicu David remercie tous ceux qui ont participé à ce travail et espère avoir le soutien de la session plénière.

Peter Engel est très favorable à cette résolution. Il indique néanmoins que la ligne 4 stipule que les « investisseurs externes à la profession, qui ne respectent pas les normes d'éthique, représentent un danger potentiel tant pour les chirurgiens-dentistes que pour les patients ». Cela signifie-t-il que les investisseurs extérieurs qui respectent ces normes ne seraient pas considérés comme un danger potentiel ?

L'ajout du mot « odontologique » (« normes d'éthique odontologique ») est proposé. Ou serait-il préférable de supprimer toute la partie entre les virgules (« qui ne respectent pas les normes d'éthique ») ? Autre suggestion : le mot « potentiel » pourrait être remplacé par « possible ».

Wolfgang Sprekels remarque que l'interférence externe n'est pas uniquement un problème des pays en voie de développement. Ces cliniques existent également en Allemagne. La plupart échoueront, mais leurs successeurs tireront des leçons des erreurs de leurs prédécesseurs. Il est convaincu que l'ère de la clinique dentaire dans le centre commercial n'est plus très loin. C'est pourquoi il pense que l'emploi du verbe « risquer » est trop « mou ». Philippe Rusca admet que ces formulations sont peut-être trop polies. La délégation autrichienne soutient pleinement cette résolution, d'autant plus au regard de l'action judiciaire actuellement en cours à la Cour de justice européenne contre les pharmaciens, et d'un cas similaire en Autriche. L'expression « normes d'éthique », même avec les ajouts proposés, est difficile. Certains proposent de la supprimer. Dans la mesure où il semble préférable d'avoir une résolution qui ne pose aucune difficulté quant à son interprétation, son adoption est reportée à la session plénière d'Istanbul, où le GT présentera une version modifiée.



Élargissement

Bedros Yavru-Sakuk, le président de ce GT, est absent pour des raisons personnelles. C'est donc Vladimir Sadovski qui commente l'enquête réalisée dans les nouveaux pays membres de l'ORE sur la formation odontologique, les congrès et les expositions. Comme le montrent les graphiques, il y a des différences notables dans la durée de la formation pré-doctorale, dans la disponibilité de formations post-doctorales, dans l'organisation et les exigences des programmes de formation continue et dans les calendriers des congrès. L'ORE doit tenter d'exercer une certaine influence sur les ministères de la santé afin d'assurer et d'améliorer (lorsque nécessaire) les programmes de formation continue. Il pense qu'un seul congrès tous les trois ans (au Tadjikistan) n'est pas suffisant. Il mentionne également la répartition inégale des chirurgiens-dentistes dans les différents pays, qui diffère souvent beaucoup des normes européennes. Vladimir Sadovski souligne que les conseils de pays ayant bien plus d'expérience dans ces domaines sont toujours les bienvenus.

Le rapport du GT Élargissement est suivi par la présentation de deux candidats à la FDI (Brent Stanley pour la présidence élue, et David Thomson pour le poste de trésorier).

Femmes chirurgiens-dentistes

Vesna Barac Furtinger rappelle la mission de ce GT, qui est d'organiser un réseau de coopération et de soutien. De nouveaux membres se sont joints au groupe, mais toute autre personne qui souhaite y participer est la bienvenue. Elle montre les conclusions adoptées lors de la réunion de Moscou : l'approche aux patients est différente du fait du profil psychologique des femmes, c'est une approche moins technique qui s'appuie plus sur le relationnel. La famille et le statut de mère amènent des changements dans les habitudes de travail et de formation post-doctorale. Il y aura plus de travail à temps partiel. Le GT souhaite placer sur le site de l'ORE un dossier concernant les questions plus spécifiques aux femmes. Un futur thème de réflexion sera la femme chirurgien-dentiste et l'impact que cela aura. Le GT suggère également une conférence phare pour l'une des futures réunions de l'ORE.

Vesna Barac Furtinger énonce brièvement les futures questions qui seront traitées par le GT : la première concerne les préférences en matière de formation continue ; les résultats devraient être présentés à Istanbul. Le sujet de la femme dans le processus de formation sera également traité, et présenté à Rome, puis « l'impact de la féminisation de la profession dentaire ».

Qualité

Gerhard Seeberger fait une courte déclaration sur l'importance de la qualité dans la pratique dentaire et la formation odontologique. Des données ont été recueillies dans différents pays et de l'autre côté des mers ; il faut définir des modèles qualité. Il présente Philippe Calfon qui donnera des informations sur le projet de conférence de consensus. Philippe Calfon explique qu'il est prévu d'organiser chaque année une conférence de consensus sur un sujet particulier. Il y aura un référentiel et des documents de support qui seront traduits en différentes langues et devraient être disponibles sur les sites des associations nationales. Le thème de la conférence 2008 est la gestion de la douleur. Cette conférence comportera quatre présentations et durera une demi-journée. Des scientifiques de grande renommée travaillent actuellement sur cette conférence de consensus, et le résultat de leurs travaux sera présenté à Istanbul.

Barbara Bergmann-Krauss remercie Philippe Calfon pour ce rapport intéressant. Elle n'est pas sûre d'avoir bien compris quand cette présentation aura lieu. La réponse est la suivante : d'abord pendant la session plénière de l'ORE en avril, sous la forme d'une déclaration, ensuite pendant le Congrès dentaire paneuropéen en juillet, sous la forme d'une séance scientifique.

Ce rapport est suivi par la présentation de Tin Chun Wong, candidat aux élections de la FDI.



L'équipe dentaire

Bartolomeo Griffa rappelle que son groupe doit encore être constitué. Il invite toutes les personnes intéressées à rejoindre le groupe en contactant le secrétariat de l'ORE. Depuis que Simona Dianiskova a annoncé qu'elle ne pourrait pas assurer la présidence du groupe du fait d'une charge de travail trop importante dans son pays, Bartolomeo la remplace ad interim. Selon lui, la première mission du GT est de définir les membres de l'équipe dentaire, de s'informer sur leur statut légal dans les différents pays, parce que sans données officielles, il n'y aura que des estimations. Il faut enquêter sur la situation actuelle en matière de responsabilité professionnelle, sur les actions en justice, etc. il faut également mener une enquête sur les formes changeantes de l'exercice professionnel. Il serait par ailleurs intéressant de connaître le nombre de cabinets individuels, de cabinets de groupe, de sociétés commerciales, et de savoir quelle importance ils ont dans leurs organisations de santé. Une quantité importante de travaux attend ce nouveau groupe.

Edoardo Cavallé rappelle à l'assemblée la présentation d'un manuel dentaire lors d'une réunion du CED à Londres. Il pourrait être très utile et fournir de bons conseils.

Cette intervention est suivie par la présentation du candidat à la présidence élue de la FDI Roberto Vianna.

B.6 Informations relatives à la FDI

Gerhard Seeberger évoque une réunion entre les conseillers de la FDI et les représentants des différentes organisations régionales. Il se sent très honoré d'avoir été invité à y participer en compagnie de Patrick Hescot, Président de l'ORE. Ce fut très intéressant d'entendre parler des différentes normes et évolutions dans divers domaines du nord au sud et de l'est à l'ouest. Cela a encore une fois fait apparaître très clairement l'importance d'une bonne collaboration entre les organisations régionales et le rôle important qu'elles pourront jouer à l'avenir au sein de la FDI.

B.7 Session plénière 2008 – Istanbul

Taner Yücel évoque la réunion de Moscou, où Istanbul fut élue pour accueillir la prochaine session plénière de l'ORE. Le président de l'Organisation a déjà eu l'occasion de voir le site. Il invite tout le monde à se rendre en Turquie. Cette invitation est suivie d'une présentation par Sarkis Sözkas, agent de liaison national de l'Association dentaire turque. Il fait l'éloge d'Istanbul comme d'une cité qui vaut la peine d'être visitée pour les affaires et le plaisir. Tous les participants reçoivent entre autres un CD à emporter chez eux.

Congrès paneuropéen

Vladimir Sadovski explique en quelques mots le projet de Congrès paneuropéen. Le 1^{er} CDPE s'est déroulé en avril 2007 à Moscou. L'événement, qui comportait trois symposiums, avait été organisé conjointement par l'ORE, l'Association dentaire russe et l'Académie européenne de formation et de promotion (INEP Europe). Lors des discussions sur ce projet, il avait été suggéré que le CDPE soit organisé dans le même pays que la session plénière de l'ORE : il se déroulera donc en 2008 en Turquie. Dans la mesure où l'ORE lui donne son égide, il a été décidé que Vladimir Sadovski en assurera l'organisation générale qu'Alex Mersel se chargera des aspects scientifiques. Ils ont avec Patrick Hescot visité Istanbul et organisé l'événement avec l'Association dentaire turque. Onze sujets seront traités lors du 2nd CDPE, dont l'un pendant la Conférence de consensus. Vladimir Sadovski souligne qu'il y a des congrès similaires dans d'autres parties du monde, tels que les congrès dentaires de l'Asie-Pacifique organisés par l'Organisation Régionale Asie-Pacifique de la FDI.



European Regional Organisation of
the Fédération dentaire internationale



L'ORE donne l'égide au CDPE et choisit le pays où se tiendra le congrès, dans le cadre d'un congrès national. Elle ne participe pas au montage financier et traite simplement du programme scientifique international.

Francisco Rodriguez Lozano est plutôt surpris si l'ORE organise maintenant des congrès. Ce serait là un changement énorme dans nos activités ; on ne peut pas en discuter simplement lors d'une session comme celle-ci.

Le CDPE se déroulera pendant le congrès scientifique de l'Association dentaire turque, déclare Patrick Hescot. C'est exactement la même chose qu'à Moscou, où l'événement a été organisé sous le patronage de l'ORE et de son président, José Font-Buxó. Nous n'avons aucunement l'ambition d'organiser des congrès.

Tout comme son confrère espagnol, Wolfgang Sprekels n'est pas très certain de ce qu'il a entendu. Est-il correct qu'il y aura un CDPE là où se déroulera la session plénière de l'ORE ? Qu'en est-il des dates de cette session et de son lieu ? Patrick Hescot confirme que celle-ci aura bien lieu en Turquie mais d'une façon totalement disjointe de la session plénière. Le CDPE se tiendra conjointement avec le congrès scientifique de l'association dentaire nationale turque qui aura lieu début juillet.

Enfin en ce qui concerne les frais des personnes de l'ORE qui y participeraient, ceux-ci seront pris en charge par l'organisateur (INEP).

En tout état de cause, le sujet du rôle de l'ORE au sein des programmes scientifiques des congrès sera abordé lors de la prochaine session d'Istanbul afin de clarifier pour tout le monde le rôle de chacun (ORE, association nationale, organisateur ...).

B.9 Questions diverses

Clôture de la séance – ajournement

Patrick Hescot clôt la session plénière. Il remercie tous les participants pour leur contribution à cette réunion, et tout particulièrement les interprètes pour leur précieux travail.

Dr. Patrick Hescot
Président

Monika Lang
Procès verbal